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『和』が示す熱き想い�

　私はこの4月に共和病院に赴任してまいりました。中庭

の創立記念植樹を見てはっとしました。昭和33年に共和

病院ができたそうです。私の誕生と2か月ずれているだけ

です。かく言う私は今年45歳、6月に名古屋で開催された

日本老年医学会は、今年で第45回です。つまり日本に老年

医学が誕生し、共和病院が誕生し、私が生まれたのが同じ

年であったという一致が、何かの縁を感じずにはおられま

せんでした。よく考えると加藤邦之助名誉院長が共和病院

を創設したのも、ちょうど現在の私くらいの年齢だったこと

になります。また、痴呆症患者様を何千と診させていただ

いてきた私にとって、階段をすたすたと上られる名誉院長は、

別の意味で驚異的であり尊敬できる方でした。ある日曜の

朝、新しく赴任されてきた若い医師が日直になっていました。

医局に名誉院長が現れて彼にこう言ったのです。『慣れない

ことと思いますので、わからないことがあったら私を呼ん

でください。5分で来ますから』私は、先生の優しさ、心の

豊かさに圧倒されました。共和病院の発展はまさに創設者

の人徳によるものと確信したのです。�

　この広報誌もWA!（和）という題名がついています。共和

病院には榎本院長の名にも、私の名にも『和』がついてい

ます。これも縁なのでしょうか。いろいろな病院を見てき

ました。設備、高度医療をめざしても職員の辞職の理由も

考えない病院もありました。共和病院は、患者様はもと

より、職員の和をもっとも重んじる病院として、今後も皆様

の健康を守ってゆける病院だと思いました。�

　日本民族は、先住の縄文人が渡来した弥生人を排除せず

に『和』をもって接したことで誕生した平和民族です。知性

と豊かな人間性を有する日本の文化と同様に共和病院も

医療の文化を花咲かせるに違いないと思います。�

ダイヤモンドヘッドにて�
～夏本番！海や山にリフレッシュに行きましょう～�

共和病院老年科部長　河野和彦�



 

日本医療機能評価機構�
認定シンボルマーク�
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ドクター・コウノの痴呆相談�
�

　�

　痴呆症は病気です。年をとったら誰しも

痴呆症になるわけではありません。老化

現象は治せませんが、病気ならやがて治

したり予防したりできる日が必ず来ます。

そして痴呆症を治療する時代は、未来で

はなくすでに始まっているのです。�

　痴呆症にはいろいろな種類があります

が、最近急増しているのはアルツハイマ

ー型痴呆。このタイプの痴呆症は放置す

ると進行します。その進行をくい止める

効果をもつ薬が日本人によって開発され

ました。アリセプトです。一般名はドネペ

ジルといいNHKはこの一般名で報道し

ています。いままで痴呆症について書か

れた一般書といえば、ほとんど介護、看

護の話でした。ですから私が『医学書』の

つもりで出版してきた痴呆症の著書は、

大型書店においては決して医学書のコー

ナーに置かれることはなく、介護のコー

ナーに置かれてきました。そのつど私は、

こう思いました。日本人の認識は、『痴呆

症は医学ではない、福祉の世界をいまだ

に脱していない』のだと。しかしアリセプ

トを服用した患者様の3パーセントには

奇跡ともいえる効果が出るのです。たか

が3パーセントと侮らないでください。医

学の世界で『奇跡』をおこす力を持った薬

などめったにありません。アメリカではア

ルツハイマー型痴呆の患者様がたいへん

多くて日本より一足先に社会問題になっ

ています。レーガン元大統領、俳優のチャ

ールトンヘストンさんがかかったことでも

有名になりました。ですからアメリカ人は

アリセプトの価値を高く評価し、薬のノー

ベル賞といわれるガリアン賞を授与した

くらいです。日本の医学界では、『アルツ

ハイマーが治った』とか『著効』と騒ぐこ

とはご法度のようです。また論文の中で『奇

跡』などという表現を使うことは許されま

せん。ただ、付け加えておきますが、アメ

リカの論文にはアリセプトの効果が『ミラ

クル』と表現したものも実はあるのです。

なにが奇跡かというと、どんどん痴呆が

悪化してきていた肉親が二年前の状態に

もどってほとんど病気とは思えない、豊

かで介護を必要としない生活に戻るとい

うことです。こういった幸せな期間が二年

くらい続きます。そしてまた痴呆は進行し

てゆくのですが、介護している家族にとっ

て大きな喜びと休息がとれたわけです。

また施設に入所するのが2年先延ばしに

なったことによって400万円近くの費用

が不要になるという考え方もできます。�

　ところで、アリセプトを飲んだ患者様の

うち、残りの９７％は効かないのでしょうか？

ご安心ください。ちゃんと効きます。私の

経験では半年飲めば約六割の方が一時的

にせよ症状が改善するのです。学会でも

多施設から報告があり、改善率はやはり

六割を越します。さらに、外見上改善して

いない患者様も脳内では進行抑制をして

いるらしく、アリセプトを飲んだことのない

患者様とは差がつくとのことです。しかし

アリセプトにはちょっとした落とし穴があ

ります。最初のうちは2割の患者様が軽い

下痢や吐き気などをおこすことがあり、

さらに徘徊などの興奮状態をおこすこと

があります。アリセプトの量を減らしたり、

興奮を抑える薬を併用したりせずにアリ

セプトを続けますと１５％が中止になった

というデータがあります。貴重な薬なの

に残念なことです。私はアリセプトの量を

加減して、興奮を抑える薬を約4割の患

者様に併用していますので、アリセプトを

副作用で中止するケースは約4パーセン

トに収めています。こうしてアリセプトの

発売当初から飲んでいる患者様は、現在

（平成１５年６月）までに肝臓障害などを

おこさずに3.5年間飲み続けています。�

　私は日本中の開業医さんに、アリセプト

を処方してもらうために論文を書きました。

患者様が多いので一時間以上かけて調べ

るような知能検査はできません。アリセ

プトによって改善したかどうかは家族の判

定を信じて評価しました。そうすると論

文は却下されたのです。家族の評価は客

観的でないから科学論文としては採用で

きないとのことでした。痴呆の評価は難し

く、知能検査の得点が上昇しているのに、

家族は病状が悪化していると感じるケー

スもあります。医者というのは、患者様と

ともに家族を救うために処方しているの

であって、知能スコアを上昇させて論文

を書くことを目的とはしていません。�
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　そこで、私は論文以外の手段として、

介護者の皆さんに痴呆症の治療のあり

方、アリセプトで改善した患者様の家族

が喜ばれたことをを知っていただくために、

病院のホームページ�

http://www.kyowa.or.jp/info/chihou_sodan/
にコーナーを立ち上げました。アルツハ

イマー型痴呆以外の痴呆、たとえば『脳

血管性痴呆』にはアリセプトは処方されま

せんが、元気を出したり、落ち着かせる薬

はあります。また主治医は脳血管性痴呆

と思っていても専門医が見たら『混合型

痴呆』、つまりアルツハイマーが混ざって

いて、アリセプトを処方できるケースも

少なくありません。一度でいいから痴呆

症に詳しい先生にも診ていただくといい

かもしれません。�

　日本の痴呆診療レベルは、いまだ発展

途上です。医師の診断に疑問があるなら

2～3の先生に意見を求めることは許さ

れることだと思います。薬の副作用につ

いても家族が知識を持ち、医者まかせに

しないことが大切です。薬の調整は最終

的には医師が決定することですが、介護

者の観察はその判断材料として欠かせな

いものです。薬によって痴呆症状は、どう

改善しどう悪化するのかをこのコーナー

で学んでください。患者様の安全を守る

のは医者ではなく家族なのです。�

　いよいよ、痴呆症も治療の時代になり

ました。痴呆症は介護だけでなく、薬を

うまく使って介護を楽にする方法も真剣

に学ぶ時期がきたのです。このコーナー

を通じて、痴呆の方との生活に明るい

イメージをもつことができるようになる

はずです。『介護してよかった』と思える

日があなたに必ずくることを私は確信

しています。�

�
不安なら、私にメールかファックスで�

簡潔にまとめてご連絡ください。�

河野 和彦�
メール：kyowakono@yahoo.co.jp

ＦＡＸ：0562-44-1811



 

�みなさんはどのように休日を過ごしていらっ
しゃるのでしょうか？ 私は「外国人に日本語を教える」とい
うボランティアをしています。きっかけに立派な理由があっ
たら良かったのですが、私の場合「何か面白いことはない
ものか」とアンテナを張り巡らせていて、このボランティア
募集に目が釘付けになってしまったのです。日本語以外に
ペラペラと喋れる言葉があったわけでもなく、「私の探し
求めていた面白い事ってこれだッ！」ただそれだけの理由で
申し込みをしました。�
　それでは、教室にはどんな人達が来て、どんな勉強を
しているのでしょう？ブラジル、ペルー、中国といった日本
に働く為に来ている外国人が多く、全く日本語が分からない
人から漢字の勉強、日本語検定の勉強をしている人まで
います。私はその中のブラジル人夫妻と一緒に勉強をして
います。ボランティア側はおじ様、おば様、学校の先生、
会社員etc.とバラエティーに富んでいます。勉強の進め方
は人それぞれ違いますが、私の場合、おしゃべりの時間が
多く、一週間の出来事をお互いに報告しあい、会社の同僚
から教えてもらったという日本語（早口言葉でした）を披露
してもらったり、それを練習した後、教科書を進めていく
ことが多いです。その様なやり取りの中で、改めて日本語
の難しさに気付いたり、お互いの国や文化に違い、共通点
を発見した時などは面白さが倍増します。�
　目下の目標は、シャイな日系ブラジル人の夫と、とても
陽気でおしゃべりなイタリア系ブラジル人の妻がどのよう
に知り合い結婚に至ったか、その経緯を日本語で会話でき
る日を夢見て勉強していこうと思っています。�

いよいよ夏本番です。新年度以降、仕事や学校、家庭と頑張ってこられた
皆さん、毎日のうだるような暑さも手伝って、少々バテ気味になっていませ
んか。ここらで自身のため、家族のため、次のステップを踏み出す活力の
ためにリフレッシュを計画されてはいかがでしょう。休暇を取って温泉でのん
びり、家族や友人とキャンプらレジャー、海外に行かれるのもいいでしょう。�

病院の新病棟（Ｃ館）建築も現在８月竣工を目指して急ピッチで作業が
進行しています。これからの医療の方向性や私どもの取り組みが具現化
され、きっと皆さまにご納得頂ける病棟になるのではないかと職員一同
自負しております。Ｃ館の詳しいご案内は次号（秋号）にてさせていただく
予定です。�

贄　江三子�

市 民�

ボ ラ ン テ ィ ア�

　優しい医療・楽しい職場。この理念を貫くべく、休日は
思いきり遊ぶ！！そんな思いで向かえた休日を紹介します。�
　知多の内海と山海の間にリゾートマンションがあります。
その一室を共和会が所有し福利厚生施設として職員が利
用できるようになっています。先日、バーベキュ－をする
為にいってきました。目の前は海が広がっています。同行
した子供たちは、食事も忘れて、岩場に蟹を捕まえに行き
ました。服を何度も濡らしては、着替えに追われましたが、
楽しそうに遊ぶ姿に大人も和みました。子供が喜んで蟹
を追っている頃、大人は火を起こしバーベキューの準備
です。大自然の中では何を食べても美味しいものです。
持ち込んだお肉はあっという間に無くなり近くに買い足し
にいったほどでした。翌日、早朝から、防波堤で釣りを始
めた父さん連中と子供たち。母さん連中からは、「マグロ
を釣ってきてね。せめてメバル！！」と声が掛かっていまし

たが、成果は、フグ一匹だけ。仕方なく、近くのお魚ひろば
に買出しに行きちょっと贅沢にシーフードバーベキューを
始めました。楽しい休日は終わりました。でも…帰って
きたら、体重は一気に増えていました。さ～て気合入れ
て仕事して、減量しなきゃ。患者様の為に自分自身の為に
いい看護を提供するエネルギーを大自然と友人と家族
からもらった休日でした。�
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わたしは、利用者の皆様へより良い医
療をやさしく安全に提供し、納得のい
く医療を受けていただくために努力し
ています。それには利用者の皆様と医
療者の意志の疎通が最も重要である
と考えます。�
これを実現するために、わたしたちは
思いやりのある、人格を尊重した医療を
提供するとともに、以下のような医療を
目指しています。�
1.あなたは、個人的な背景の違いや
病気の性質などにかかわらず、必要な
医療を受けることができます。�
2.あなたは、医療の内容、その危険性
および回復の可能性についてあなたが
理解できる言葉で説明を受け、それを
十分納得して同意したのちに、医療を
受けることができます。ただし、必要に
応じて主治医の判断によってご家族、
代理の方にお話をする場合もあります。�
3.あなたは、今受けている治療、処置、
検査、看護・介護、食事その他につい
てご自分の希望を申し出ることができ
ます。また、他の医療機関に転院したい
場合は、必要な情報を提供致します。�
4.あなたの医療上の個人情報は保護
されます。� 病院長   榎 本   和�

基本方針�
～当院をご利用の皆様へ～�
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共和会理念�
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長坂南� 桶狭間�

梶田町１�

共和駅東�

睡眠について�
　蒸し暑い日本の夏の夜、
寝不足ぎみの方も多いかと
思います。�
　日常、睡眠は最高に幸せな時間であるには違い
ないが“生産性ゼロの全く無駄な時間”と考えては
いないでしょうか？人は一生のうち三分の一の時
間を睡眠に費やすといわれています。睡眠にはレ
ム睡眠とノンレム睡眠の二種類があり、この二つ
の睡眠にはそれぞれ特徴があって、生体とその生
活に必要な役割を分担しています。�
　ヒトの胎児は３２週（４０週で出生）頃から覚醒と睡
眠が明確になるといいます。成熟した新生児は一
日に１６時間眠り、その５０％がレム睡眠に割り当て
られています。思春期に達すると、睡眠にともなっ
て成長ホルモンや性ホルモンの分泌が増強して体
や性の成熟が加速されます。睡眠はこのように、
私たちが日常的に感じている眠気や疲れを癒して
心理的な満足度を与えてくれるだけでなく、知ら
ず知らずのうちに肉体の成長や本能に深くかかわ
っているのです。�

＊�
１.犠牲になる睡眠時間�
　「時は金なり」、「早起きは三文の得」、「ナポレオン
は一夜に３時間しか眠らなかった。眠りを克服する
ものこそ人生の勝利者だ」、「４当５落」などという言
葉を皆さんは聞いたことがあるかと思います。秒
刻み、分刻みで物事が動き、競争が激化し、２４時
間稼動の時代となった今日では１年の三分の一を
寝て過ごすということは夢となりました。寝る時間
があったら少しでも長く起きていて、競争に勝ち
抜こうというわけです。冗談っぽい話ですが、ある
学生さんは塾と家庭教師から攻め立てられるので、
学校の休憩時間などに眠り、やっとのことで１日の
総睡眠時間を３～４時間に調節しているとのことで
す。これは極端にしても学生ばかりでなく、若いタ
レントやアイドル歌手たちの１日の総睡眠時間は4
～５時間といいます。皆激しい競争に打ち勝つた
めに、一番眠りたい年頃の眠りを犠牲にして頑張
っているのです。学生やアイドルだけでなく、企業
戦士も自営業者も皆睡眠時間を犠牲にして、優劣、
勝敗の競争社会で、必死に生き延びようとしてい
るのが現状かもしれません。このように寝る時間
を削って成功する人は名声・賞賛を受け、財産・
地位を得るのでしょうが、その陰には成功した人
の何百倍あるいは何千倍の人が体を壊したり挫折
したりしている事実があることも忘れてはなりま
せん。�

＊�
２.睡眠・覚醒リズム～生物時計と社会時計～�
　人類はもともと昼行性動物であり、本来、日が
昇るのと同時に起き上がり、日が沈むとねぐらに
戻って眠るというサーカディアンリズムを基本とし、
昼間でも満腹したり疲れたりすると勝手に眠るウ
ルトラディアンリズムも取り入れた動物的な生活
をしていました。ところが、現代的な社会生活を
営むようになって、昼夜の別なく働き、睡眠時間
が極端に短縮し、いくら眠くても勝手に寝たり、起
きたりする自由はなくなってきているのです。航

空機が発達し、東京を夕刻
出発したジャンボ機は、８時
間後の同じ日の朝、サンフラ

ンシスコに到着します。その時刻は日本時間では、
本当は翌日の午前２時ごろであり、人はその日、夜
まで働くわけです。こうなると睡眠・覚醒のリズム
だけでなく生活時計と社会時計との間にズレが生
じるわけで、いわゆる“時差ぼけ”の状態に陥るわ
けです。同じことが企業や病院などの勤務の二交
代制（日勤と夜勤の繰り返し）にも当てはまり、社
会時計と生活時計のズレが生じています。�
　人間は生物時計と社会時計がマッチしておれば
快適に過ごせるが、現実には社会時計の比重が大
きくなり、生物時計が歪められ、苛立ち、心身の
不調を感じつつも為すすべなく毎日を送っている
のが我々の現実の姿なのです。�

＊�
３.睡眠と成長～レム睡眠とノンレム睡眠との関連で～�
　睡眠にはレム睡眠とノンレム睡眠の二種類があ
ることは先程述べましたが、この二種類の睡眠は
それぞれ特徴があって、生体とその生活に必要な
役割を分担しています。レム睡眠は浅い眠りで、
そのとき鮮明な夢を見ていることが多く、眼球が
まぶたの上から見て分かるくらい大きく急速に動き、
逆に筋肉の緊張が失われ、体の力が抜けてしまっ
た眠りです（レムとは急速眼球運動 ＲＥＭ rapid 
eye movement の略です）。レム睡眠以外の睡
眠をノンレム睡眠といいます。生後三ヶ月頃から脳
波は徐々に変化し、４歳くらいまで成長すると成人
とほぼ等しい睡眠構造がみられるようになります。
昔から「寝る子は育つ」といわれています。確かに
健康な赤ちゃんはいつ見ても眠っており、あっと
いう間に大きくなります。これは発育に関係の深い「成
長ホルモン」が眠っている間、特に深い眠りの持続
中に多く分泌するからなのです。この事実が明ら
かにされた今日「寝る子は育つ」という言い伝えは、
ことわざ以上に重みがあるように思われます。子
供は４～５歳になると否応なく社会時計の拘束を
受けるようになり、成人と同じように一晩にノンレ
ム睡眠、レム睡眠の周期を５～６回繰り返すように
なります。成長ホルモンは眠って最初の一番深い
眠りに伴って分泌量の最大ピークが現れます。そ
して、レム睡眠が始まると急激に減少して、朝ま
でにノンレム睡眠が起こるたびに小さなピークを
繰り返し、目覚めると、ほとんど分泌しなくなって
しまいます。子供の成長にとっては、寝入り端の深
い眠りが長く安定持続することが大切といえるか
もしれません。眠りを成長ホルモンとの関係で見
ると、特に育ち盛りの子供にとっては単なる休息
以上の重大な意味があり、成長促進のためには、
できるだけ長時間眠れるような環境を整えること
が重要であると考えます。�
　百歳以上生きた人は「くよくよせず、好き嫌い
なく何でも食べ、適度の睡眠をとることが長生き
の秘訣」といいます。｢よく食べ、よく眠る｣とは昔
からよくいったものです。次回は具体的な睡眠障
害と、その対策について少し話をしていきたいと
思います。�

�

『優しい医療・楽しい職場』�
私たちが目指す『優しい医療』とは！�
●患者様に安心と満足を提供する医療�
●良質且つ効率的な医療の提供�
●患者様へのサービスの充実�
私たちが目指す『楽しい職場』とは！�
●毎日の出勤が楽しくなる職場�
●職員のレベルアップと仕事の充実が�
　感じられる職場�
●職員の満足が患者様へ反映される職場�


